

### Редакционный совет

- Репина Л. П.**, д.ист.н., проф., гл. науч. сотр., зав. Отделом историко-теоретических исследований Института всеобщей истории РАН, чл.-корр. РАН (Россия)
- Суслов М. Д.**, канд. ист. наук, PhD, доц., Копенгагенский университет (Дания)
- Таллер М.**, проф., зав. отд. гуманит. информатики, Университет г. Кельна (Германия)
- Ушакин С. А.**, проф., дир. Программы русских, восточноевропейских и евразийских исследований, отд. славянских языков и литератур, Принстонский университет (США)
- Янковская Г. А.**, д.ист.н., проф., Пермский государственный национальный исследовательский университет (Россия)

### Редакционная коллегия

- Янковская Г. А.** (гл. редактор), д.ист.н., проф., ПГНИУ
- Головчанский Г. П.** (зам. гл. редактора), к.ист.н., доц., ПГНИУ
- Суржикова Н. В.**, (зам. гл. редактора), д.ист.н., зам. директора по науч. вопр., Институт истории и археологии УрО РАН
- Ехлакова А. Р.** (отв. секретарь), ПГНИУ
- Вершинина Д. Б.**, к.ист.н., доц., ПГНИУ
- Володин А. Ю.**, к.ист.н., доц., МГУ
- Гимон Т. В.**, д.ист.н., вед. науч. сотр., ИВИ РАН
- Кирьянов И. К.**, д.ист.н., проф., ПФИЦ УрО РАН

- Колоницкий Б. И.**, д.ист.н., вед. науч. сотр., СПБИИ РАН, проф. ЕУ СПб
- Корниенко С. И.**, д.ист.н., проф., НИУ ВШЭ
- Лейбович О. Л.**, д.ист.н., проф., ПГИК
- Мехамадиев Е. А.**, д.ист.н., ст. преп., СПбГУ
- Нарский И. В.**, д.ист.н., проф., ПГНИУ, ТюмГУ
- Оболонкова М. А.**, к.ист.н., доц., ПГГПУ
- Пушкирева Н. Л.**, д.ист.н., проф., Институт этнологии и антропологии РАН
- Резник А. В.**, к.и.н., доц., НИУ ВШЭ
- Шнейдер К. И.**, д.ист.н., проф., ПГНИУ

Включен в Web of Science Core Collection, база данных Emerging Sources Citation Index (ESCI).

Индексируется в Scopus.

Включен в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук. Отрасль науки: Исторические науки и археология.

Входит в базу данных Russian Science Citation Index (RSCI).

Входит в реферативную базу данных European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences (ERIH PLUS).

Адрес учредителя и издателя: 614990, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15

Адрес редакции: 614990, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15,

Историко-политологический факультет

E-mail: histvestnik@gmail.com

Сайт журнала: <http://histvestnik.psu.ru>

Журнал зарегистрирован в Федеральной службе по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор).

Свид. о регистрации средства массовой информации  
ПИ № ФС77-66789 от 8 августа 2016 г.

© Пермский государственный  
национальный исследовательский университет, 2023

Founder: Perm State University

---

### International Editorial Council

**Lorina P. Repina**, Institute of World History, Russian Academy of Science (Russia, Moscow)  
**Mikhail D. Suslov**, Department of Cross-Cultural and Regional Studies, University of Copenhagen (Denmark)  
**Manfred Thaller**, Department of Humanities Computer Science, University at Cologne (Germany)  
**Serguei A. Oushakine**, Department of Slavic Languages and Literatures, Princeton University (USA)  
**Galina A. Yankovskaya**, Perm State University (Russia, Perm)

### Editorial Board

**Galina A. Yankovskaya**, Chief Editor, Perm State University  
**Grigoriy P. Golovchanskiy**, Deputy Chief Editor, Perm State University  
**Natalia V. Surzhikova**, Deputy Chief Editor, Institute of History and Archaeology, Ural branch of Russian Academy of Sciences  
**Alina R. Ekhlakova**, Executive Secretary, Perm State University  
**Timofey V. Gimon**, Institute of World History, Russian Academy of Sciences  
**Igor K. Kiryanov**, Perm Federal Research Center, Ural branch of Russian Academy of Sciences  
**Boris I. Kolonitskiy**, Institute of History, Russian Academy of Sciences, European University at St. Petersburg

**Sergey I. Kornienko**, National Research University Higher School of Economics  
**Oleg L. Leibovich**, Perm State Institute of Culture  
**Evgeny A. Mekhamadiev**, St. Petersburg State University  
**Igor V. Narskiy**, Perm State University, University of Tyumen  
**Marina A. Obolonkova**, Perm State Humanitarian-Pedagogical University  
**Natalya L. Pushkareva**, Institute of Ethnology and Anthropology, Russian Academy of Sciences  
**Alexander V. Reznik**, National Research University Higher School of Economics  
**Konstantin I. Shneyder**, Perm State University  
**Darya B. Vershinina**, Perm State University  
**Andrey Yu. Volodin**, Moscow State University

Included in Web of Science Core Collection, database Emerging Sources Citation Index (ESCI).  
Indexed in Scopus.

Included in the Russian Science Citation Index database (RSCI).

Included in the European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences database (ERIH PLUS).

Editorial: Perm State University,  
15, Bukireva str., Perm, Russia, 614990  
E-mail: histvestnik@gmail.com  
<http://histvestnik.psu.ru>

## **СОДЕРЖАНИЕ**

### **Археология**

<i>Лычагина Е. Л., Выборнов А. А., Кулькова М. А.</i> Новые данные о хронологии энеолитических памятников Камы и Камско-Вятского междуречья.....	5
<i>Головчанский Г.П., Коренюк С.Н., Пересоков М.Л., Якимова Д.А.</i> Поселение Винный завод II на р. Сылве в системе памятников позднего этапа ананьинской культуры Пермского Прикамья.....	19
<i>Сериков Ю. Б.</i> Жертвенные комплексы Усть-Вагильского холма на реке Тавде (по материалам раскопок 1970 года) .....	39
<i>Матвеева Н. П., Раевская Н. Ю.</i> Бакальские жилища раннего средневековья (лесостепь Тоболо-Ишимья).....	61
<i>Кацей О. А., Недашковский Л. Ф.</i> Наскальные изображения Ходжикента .....	73

### **Киевский летописный свод рубежа XII–XIII вв.: проблемы источниковедения**

<i>Гимон Т. В.</i> Владимиро-суздальские известия второй половины XII века в составе Киевского свода .....	89
<i>Лавренченко М. Л.</i> «Ты наш князь»: соглашения между городом и князем в Киевской летописи.....	102
<i>Юрьева И. С.</i> Временные и изъяснительные союзы в разных текстологических частях Киевской летописи .....	113

### **Политическая история Российской империи**

<i>Морозан В. В.</i> Из истории архива Департамента герольдии Правительствующего Сената России.....	124
<i>Абдуллаев Я. С.</i> Заговор «Парижского комитета»: конспирология и имперские элиты в России в последние годы царствования Александра I .....	134
<i>Ерохина О. В., Захаров В. Ю.</i> Деятельность Негласного Комитета: новые подходы к решению дискуссионных вопросов .....	146

### **Новые исследования: обзоры и рецензии**

<i>Азаматова Г. Б.</i> Городской голова: ретроспектива в контексте семейной переписки. Рецензия на книгу: Маргарита Агеева. Уфимский городской голова Александр Маллеев: История в письмах. Уфа: Информреклама, 2020. 448 с.: ил.....	160
<i>Горская Н. И.</i> Регионы Российской империи как субъекты истории. Рецензия на книгу: Регионы Российской империи: идентичность, презентация, (на)значение: коллективная монография / под ред. Е. Болтуновой, В. Сандерленда. М.: Новое литературное обозрение, 2021. 304 с.: ил. (Серия Historia Rossica).....	166

### **К 300-летию Перми. Границы истории Перми и Прикамья**

<i>Кустова Е. В.</i> Кунгурский Тихвинский женский монастырь в эпоху церковных реформ первой половины XVIII век.....	173
<i>Плотникова Г. Н., Плотников С. Н.</i> Становление и развитие рекламы в российской провинции в последней четверти XIX века (по материалам газеты «Екатеринбургская неделя»).....	186
<i>Лядова В. В., Невоструев Н. А.</i> Земские врачи Пермской губернии: забытые имена (вторая половина XIX – начало XX века).....	195
<i>Сведения об авторах</i> .....	209

## CONTENTS

### Archaeology

<i>Lychagina E. L., Vybornov A. A., Kulkova M. A.</i> New Data on the Chronology of the Eneolithic Sites of the Kama and the Kama-Vyatka Interfluence .....	5
<i>Golovchansky G. P., Korenyuk S. N., Pereskokov M. L., Yakimova D. A.</i> The Vinnyi Zavod II Settlement on the Sylva River in the System of Sites of the Late Stage of the Ananyino Culture of the Perm Kama Region .....	19
<i>Serikov Yu. B.</i> Sacrificial Complexes of Ust-Vagilsky Hill on the Tavda River (Based on the Materials of Excavations in 1970) .....	39
<i>Matveeva N. P., Raevskaya N. Y.</i> Bakal Dwellings of the Early Middle Ages (Forest-Steppe of the Tobol and Ishim Basin).....	61
<i>Kashchey O. A., Nedashkovsky L. F.</i> Rock Images of Khojikent.....	73

### **Kievan Chronicle of the Turn of the 12<sup>th</sup> and 13<sup>th</sup> Centuries: Problems of Source Studies**

<i>Guimon T. V.</i> Vladimir-Suzdal Material of the Second Half of the 12 <sup>th</sup> Century in the Kievan Chronicle.....	89
<i>Lavrenchenko M. L.</i> “You Are Our Prince”: Agreements Between the City and Prince in the Kyevan Chronicle.....	102
<i>Yurieva I. S.</i> Temporal and Explanatory Conjunctions in Different Textual Parts of the Kievan Chronicle.....	113

### **Political History of the Russian Empire**

<i>Morozan V. V.</i> From the History of the Archive of the Heraldry Department of the Governing Senate of Russia .....	124
<i>Abdullaev Y. S.</i> The “Paris Committee” Plot: Conspiracy Theories and Imperial Elites in Russia in the Later Years of Alexander I’s Reign .....	134
<i>Erohina O. V., Zakharov V. Y.</i> Activities of the Secret Committee: New Approaches to Solving Controversial Issues .....	146

### **New Research: Reviews**

<i>Azamatova G. B.</i> Mayor: a Retrospective in the Context of Family Correspondence. Book Review: Ageeva, Margarita (2020), Ufa Mayor Alexander Malleev: a Story in Letters, Informreklama LLC, Ufa, Russia, 448 p. ....	160
<i>Gorskaya N. I.</i> Regions of the Russian Empire as subjects of history. Book review: Boltunova, E. & V. Sanderlend (eds.) (2021), Regions of the Russian Empire: Identity, Representation, (on) Meaning: Collective Monograph, Novoe Literaturnoe Obozrenie, Moscow, Russia, 304 p. (Historia Rossica series).....	166

### **To the 300<sup>th</sup> Anniversary of Perm. Aspects of the History of Perm and Kama Region**

<i>Kustova E. V.</i> Kungur Tikhvin Convent During the Period of Church Reforms of the First Half of the 18 <sup>th</sup> Century .....	173
<i>Plotnikova G. N., Plotnikov S. N.</i> The Formation and Development of Advertising in the Russian Province in the Last Quarter of the 19 <sup>th</sup> Century (on the Materials of the “Yekaterinburg Week” Newspaper) .....	186
<i>Lyadova V. V., Nevostruev N. A.</i> Zemstvo Doctors of the Perm Province: Forgotten Names (Second Half of the 19 <sup>th</sup> – early 20 <sup>th</sup> Centuries).....	195
<i>List of Contributors</i> .....	209